



SÉMINAIRE D'INFORMATION ET D'ÉCHANGES AU BÉNÉFICE DES FEMMES PARLEMENTAIRES DE LA RÉGION ASIE-PACIFIQUE DE L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)
 - Vientiane (Laos)
 - 27 et 28 novembre 2012
- PARTICIPANTE**
- M^{me} Lise Thériault, députée d'Anjou-Louis-Riel et 2^e vice-présidente du Réseau des femmes de l'APF.
- CONTEXTE**
- Depuis 2004, le Réseau des femmes parlementaires de l'APF met en œuvre un programme de séminaire en partenariat avec l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF). L'objectif général de ces séminaires est d'informer et de sensibiliser le plus grand nombre possible de femmes parlementaires francophones au contenu de la *Convention sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes* (CEDEF) et aux moyens de la mettre en application dans leur État respectif. Depuis 2007, les séminaires du Réseau des femmes portent également sur un ou deux autres thèmes connexes à la CEDEF.
 - Au sein du Réseau des femmes parlementaires de l'APF, la Section du Québec occupe le poste de 2^e vice-présidente et est également responsable du suivi de la mise en œuvre de la CEDEF. C'est donc à ce titre que la députée québécoise a été invitée par l'APF à prendre part à ce séminaire.
 - La CEDEF, adoptée en 1979, est l'instrument normatif international le plus important à avoir été adopté à ce jour par les Nations Unies, dans le domaine des droits des femmes.
- THÈMES**
- Mise en œuvre de la *Convention sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes* (CEDEF) et de son protocole facultatif
 - Femmes accédant à des fonctions politiques et engagement des hommes pour un partage du pouvoir et des responsabilités à différents échelons
 - Femmes, développement économique et environnement dans le cadre de la réalisation des Objectifs du millénaire pour le développement (OMD).

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Permettre aux femmes parlementaires de la région Asie-Pacifique de l'APF d'approfondir leurs connaissances de la CEDEF et renforcer ainsi leur capacité à veiller à sa mise en œuvre.
- Appuyer les femmes parlementaires de la région Asie-Pacifique dans leur engagement politique pour une société démocratique, juste et équitable.
- Doter les participantes d'exemples d'initiatives parlementaires concrètes qui peuvent être prises pour favoriser l'égalité entre les femmes et les hommes.
- Affirmer et maintenir le leadership de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ) auprès des partenaires de la Francophonie et en particulier au sein du Réseau des femmes parlementaires de l'APF, instance mise sur pied sous l'impulsion de la Section du Québec.
- Faire valoir le savoir-faire du Québec sur les différents sujets traités.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Près de quatre-vingts parlementaires des assemblées nationales du Laos, du Cambodge et du Vietnam ont pris part à ce séminaire. Pendant deux jours, elles ont pu entendre des interventions de différentes conférencières, parlementaires et expertes, sur des thèmes généraux et plus spécifiques à la CEDEF.
- La députée québécoise y a fait une présentation sur la CEDEF et son protocole facultatif, sur ses mécanismes de suivi et sur le rôle des parlementaires pour une application effective de cette Convention. Elle a également abordé la problématique des réserves à la Convention, comme un obstacle à l'application de celle-ci. Enfin, elle a eu l'occasion de présenter quelques mesures adoptées récemment au Québec en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes.
- Des femmes parlementaires du Laos, du Vietnam et du Cambodge ont ensuite présenté l'état de la mise en œuvre de la CEDEF dans leur pays respectif. Les participants ont également pu entendre une présentation de M^{me} Mireille Eza, directrice du programme Noria de l'APF, sur les femmes accédant à des fonctions politiques et sur l'engagement des hommes pour un partage du pouvoir et des responsabilités. La 1^{re} vice-présidente du Réseau des femmes parlementaires et députée camerounaise, M^{me} Lydienne Epoubé, ainsi que la directrice générale adjointe de l'Organisation mondiale du commerce, M^{me} Valentine Rugwabiza, ont enfin présenté des communications sur les femmes, le développement économique et l'environnement dans le cadre de la réalisation des Objectifs du millénaire pour le développement (OMD).

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Ces présentations ont généré de nombreux échanges entre parlementaires des différentes régions de l'APF, soulevant des problématiques capitales pour l'évolution de la place des femmes dans la société. Il est à noter que la participation aux débats de nombreux hommes parlementaires laotiens a considérablement enrichi ces échanges. Les témoignages et les réflexions de qualité des participants ont permis d'instaurer un véritable dialogue entre ces derniers et les conférenciers.
- La députée de l'ANQ a contribué au succès du séminaire en participant activement aux échanges.

COÛT ¹

- Per diem et autres frais	35,00 \$
- Transport	161,23 \$
Total	196,23 \$

¹ Le billet d'avion et les frais de séjour de M^{me} Thériault ont été assumés par l'APF.